

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Miércoles 23 de Diciembre de 1874.

Número 4421.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Sr. D. J. P. de L., Madrid, pagada su suscripción hasta fin de Diciembre.  
Sr. D. R. S., Sevilla, id. id. hasta fin de id.  
Sr. D. L. R., Madrid, id. id. hasta fin de id.  
Sr. D. C. M., Madrid, id. id. hasta fin de id.  
Sr. D. F. S., Cuevas, id. id. hasta fin de id.  
Sr. D. B. T. y M., Lanjar, id. id. hasta fin de id.

## PARTE OFICIAL.

Día 18 de Diciembre.

Hoy publica la «Gaceta» las siguientes disposiciones:

Fomento.—Orden estableciendo, de conformidad con la solicitud del representante de la sociedad «R. Tinto» la verdadera inteligencia con respecto a determinados estremos del decreto de 12 de agosto de 1869 en materia de espropiaciones.

Ultramar.—Otra dictando medidas oportunas al objeto de la clasificación de los oficios enagenados de la fe pública; de la declaración de los derechos de los propietarios y del abono de la indemnización correspondiente.

(Aclaración al decreto ley notarial)

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 19 de Diciembre de 1874.

Hoy no se han recibido noticias del teatro de la guerra. Parece que en el norte continúa el temporal, pero en la prevision de que cese dentro de pocos días se hacen activos preparativos para empezar las operaciones inmediatamente.

Donde continúan con grande actividad, es en el centro segun puede verse por los partes que publica «La Gaceta» con referencia á las operaciones de los generales Jovellar y Despujols.

Se ha dicho ayer y antes de ayer que el duque de la Torre iba á venir á Madrid, y á esta noticia alude anoche «La Política» al asegurar que un hombre político que salió de Madrid para el norte hace pocos días no volverá

por ahora. «La Política» está en lo cierto. El general Serrano no volverá á la capital hasta que haya vencido á los carlistas.

«El Imparcial» y otros periódicos aseguran que van á ser suprimidas cuatro ó cinco audiencias citando las de Oviedo, Pamplona, Canarias y Cáceres. La noticia no es cierta.

El ministro de Gracia y Justicia formuló, segun anunció á V. oportunamente un proyecto para reformar la organizacion de tribunales introduciendo algunas variaciones en el procedimiento y en las reglas que hoy rigen sobre inamovilidad.

Dicho proyecto pasó al consejo de Estado para que informara y allí ha sido objeto de larga y empeñada discusion no por las modificaciones que introducía en la ley vigente sino sobre la cuestion importantísima de si los ministros, en virtud de la dictadura estaban autorizados para modificar las leyes.

Quiénes tienen motivo para saber lo que pasa en el consejo de Estado aseguran que quince consejeros contra nueve decidieron que en opinion de aquel alto cuerpo el gobierno no tenía poder para alterar ó modificar las leyes sino en las cuestiones de Hacienda y de orden público por ser de caracter urgente y de extraordinaria gravedad.

En el informe dado al ministro de Gracia y Justicia se hace alguna respetuosa observacion en este sentido y cuando el Sr. Alonso Colmenares dió cuenta á sus compañeros de ministerio en el consejo de hace dos ó tres días de este asunto, el Sr. U. lo manifestó terminantemente que él opinaba como el consejo de Estado respecto á las facultades que la dictadura concede al gobierno y todos los ministros convinieron en que no debiendo tardar en reunirse las cortes más de dos ó tres meses era preferible esperar á que ellas aprobaran la reforma propuesta por el ministro de Gracia y Justicia, sin perjuicio de publicarla desde luego en «La Gaceta» como proyecto para que tuviera conocimiento el país.

Respecto al jurado «El Imparcial» no está en lo cierto al asegurar que va á ser suprimido. Como esta institucion fué establecida por decreto; el ministro puede suspenderla por otro de-

creto y es lo que, segun mis informes va á hacerse, porque el estado del orden público imposibilita materialmente que actúe en muchas provincias, pero como el gobierno no piensa prescindir del jurado al mismo tiempo que se publique en «La Gaceta» el decreto de suspension se publicarán tambien mas bases de reforma para facilitar la práctica, bases que en su dia serán sometidas á las Cortes.

El consejo de ministros acordó ayer que en ninguna parte se dé cantidad alguna en concepto de aguinaldo á los empleados, porque lo impide el estado del Tesoro y la necesidad de atender á tantas obligaciones extraordinarias.

En cambio acordó tambien se dé en todas partes una paga á las clases pasivas y en las provincias donde está muy atrasado el pago, dos ó tres. Tambien se dará una paga á las monjas y otra á los departamentos marítimos que se les deben ya seis mensualidades.

L. N.

## GUERRA CIVIL.

«La Gaceta» de hoy publica las siguientes noticias:

Valencia.—El general Despujols da parte de la salida el dia 16 de las dos brigadas de su mando desde Cantavieja por Mirambel y la Mata para ocupar simultáneamente al Forcall y Cluetorres, de cuyo último punto huyó media hora antes el cabecilla Foncuberte, sucesor de Polo, con una compañía.

El dia siguiente, 17, continuaron ambas brigadas por Morella á reparar la carretera destrozada en varios puntos y destruir las trincheras de la Pobleña.

Galicia.—Segun manifiesta el capitán general, se ha presentado á indulto al jefe de la columna de Maceda un carlista de la faccion Rodriguez con sus armas y municiones.

Se asegura haberse internado en Portugal algunos de los individuos que componian la faccion Fontes.

Un grupo de cuatro hombres armados obligaron al secretario del juzgado municipal de Antomuro á entregarles el registro civil que quemaron

en el monte inmediato, y penetrando despues en algunas casas maltrataron á varias personas. Fuerzas del ejército persiguen activamente á estos malhechores.»

Las noticias insertas á continuación han sido autorizadas por la capitania general:

El martes pasó lista Cuelala en Alcora á su escasa fuerza, encontrándola reducida á 654 infantes y 80 caballos.

—El general Jovellar pidió en Alcalá de Chisvert tres trimestres de la contribucion del Estado y otros tres del reparto de guerra de la diputacion, conformándose al fin con percibir nada mas que los tres primeros, que importaban unos 8.000 duros. Aun de estos no pudo recaudar sino 3.000 y pico; pero continuaba la recaudacion y su producto seria entregado oportunamente á las fuerzas del ejército.

—El miércoles llegó á Castellón la brigada Daban y salió despues en direccion que no debemos decir.

—El martes entró en Requena la columna Arnaiz procedente de Chelva. Los voluntarios que la acompañan mataron en el término de Utiel á dos carlistas, uno apodado Cabrera; pero escapó el cabecilla Checa, que se hallaba en la misma casa de campo que los otros. Al dirigirse la columna á Chelva, habian muerto tambien los voluntarios á otros dos carlistas que estaban cortando un puente para impedir el paso de las tropas.

—Han llegado á Zaragoza procedentes del extranjero 89 caballos adquiridos para el ejército.

—Se ha resuelto levantar algunas obras de fortificacion en Vinaroz y guarnecer la plaza. El recinto fortificado, que antes tenía una extension desproporcionada, se ha reducido al centro de la poblacion.

Segun dice un periódico valenciano, Cuelala ha enviado al Norte á su hijo y otras dos personas encargados de presentarse á D. Cárlos para pedirle la separacion de Vallés. Las disensiones entre los dos cabecillas han llega-

—473—

peranza y el valor en el corazon de la pobre mujer. Solo entonces pareció notar que no estaba sola en el cuarto con el enfermo y con su hijo. Acercóse tímidamente á Genoveva, á quien conocía de nombre por las noticias que el tío «la Choche» la habia dado en el camino de los servicios y de la bondad que distinguían á la asistencia de la hospedería.

—¡Os doy gracias, le dijo cogiéndola una mano. Me han dicho que habeis cuidado con grande esmero á mi pobre Juan, y que si cura, á vos os deberá la vida. Qué podria hacer yo para pagaros tanto favor? ¡Ay! nada tengo que daros.

—¡Quién sabe, buena mujer respondió Genoveva. Tal vez, si Dios conserva la vida á vuestro marido, podreis darne tanto como yo os doy.

Al hablar así pensaba en el niño, pero Lucia no la comprendía.

—Y vos, señor, dijo Lucia volviéndose

—472—

tario ó de falta de valor por su parte, y como si la enfermedad fuera un capricho que se destruye á fuerza de buenas razones.

Pero el pobre enfermo, despertado un momento del letargo por la voz y el abrazo de su mujer, no la oía ya. Sus ojos se habian cerrado; su pecho respiraba penosamente; sus inarticulados suspiros anunciaban sus postreros sueños.

Su mujer, con la cara oculta entre la ropa de la cama, la alzaba de cuando en cuando para mirarle. El niño trataba de consolarla hablándole de Genoveva, del médico que habia venido á visitarle dos ó tres veces por dia, como si fuera un señor, y de mí, que los habia traído á él y á Genoveva á caballo, y que cuidaba de que nada les faltara en la casa.

CXLIX.

Estas palabras parecían reanimar la es-

—469—

CXLVII.

Tal era la figura de Lucia, la mujer de caballerero. La yerba doncella que crece á la sombra al borde del manantial, no tiene un azul mas bajo ni mas matizado de reflejos de agua corriente que sus ojos. Sus facciones eran apocibles como líneas que la pasion nunca ha alterado; su boca, aun en el momento de la inquietud y del pesar que hacian palidecer y palitar los labios, conservaba ese pliegue de ternura y esa vaga sonrisa de bondad que queda, por decirlo así, esculpida en las bocas siempre entrecuñadas de las jóvenes aldeanas. Dientes pequeños y perfectamente uniformes y arreglados como los de un corderillo, brillaban entre sus labios. Un sombrero redondo, bajo de copa y de anchas alas, levantadas y recogidas con una cinta negra, cubria su gorra blanca, de la cual salían algunos mechones de negros

do á tal punto, que á no estar las columnas en aquella comarca, fuera fácil que ocurriera un choque sangriento entre las dos facciones.

—Ahora dice el corresponsal que tiene en Valderrobres el «Diario de Avisos» de Zaragoza que el general Despujols no ha tenido el proyecto de conducir el convoy á Morella, sino que con esto procuraba meter ruido para tener en jaque á los carlistas en las formidables posiciones de la Pobleta, mientras que él realizaba por otra parte operaciones tan importantes como el penetrar en Cantavieja y rescatar los rehenes.

Añade que los jefes carlistas se han colocado en posiciones para picar la retaguardia de Despujols cuando trate de bajar al llano; pero hay quien supone que este proyecta apoderarse por sorpresa de la Pobleta y subir á Morella el convoy que está preparado en Alcañiz, aunque parece que los facciosos han vuelto á posesionarse de aquellas alturas de la Pobleta abandonadas por los batallones aragoneses. De todos modos hay motivos para creer que no podrá volver á Alcañiz el general si este es su objeto sin sostener una serie de combates de mas ó menos importancia.

—El vapor «Vulcano» desembarcó el jueves en Valencia once prisioneros carlistas procedente de Vinaroz.

—Dice el «Diario de Tarragona» del 17:

«El general Jovellar salió anteayer de Tortosa en direccion á Cherta, al frente de 5.000 hombres. Ha dejado una respetable guarnicion en San Carlos de la Rápita con intento de fortificarlo á fin de que los carlistas no dominen en el puerto de los Alfaques.

—El oficial de caballería de Bailen Sr. Tudela, que ayer falleció en el ataque de Roquetas, se le tributaron en Tortosa brillantes honras fúnebres, asistiendo á su entierro gran número de personas de todas clases.

—Nos dicen que son 48 y no 22 como dijimos ayer los muertos que tuvieron los carlistas en la sorpresa que en la Cenia les hizo la columna del general Jovellar. Uno de los prisioneros llamado Sevilla, al ser conducido á Tortosa se suicidó por no sufrir la vergüenza de entrar en dicha ciudad, de donde era natural y vecino.

—Se ha encargado de la intendencia del ejército del Norte el Sr. Butler en reemplazo de D. Joaquin Manjon. El Sr. Damato, que ha ido á campaña

á pesar del mal estado de su salud, está con el duque de la Torre para un fin y mision especiales.

El general en jefe del ejército del Norte continuaba ayer en Logroño. El temporal de nieve, aunque menos intenso, seguia imposibilitando las operaciones. El anciano duque de la Victoria, aunque convaleciente continuaba muy delicado de salud.

—En breve plazo se facilitarán á la villa de Irun 15000 duros, como indemnizacion á las pérdidas sufridas durante el último bombardeo.

—Se atribuyen al general Despujols dos consideraciones muy poderosas para desistir por ahora de su expedicion á Morella: una buscar y batir al enemigo, como lo ha hecho, en todas partes menos donde él espera batalla; otra proteger la llegada á Castellote de la columna Lasso, procedente de Teruel, con la que aquel llegó el día 12 á reunirse.

—A la plaza de Alicante han sido destinados un sargento y dos ayudantes del cuerpo de estado mayor de plazas.

—El mayordomo y un trabajador del manso de «Blay», en el término de Riudoms, fueron anteayer secuestrados en dicho punto por tres sujetos armados de carabinas.

—El ayuntamiento de Valls ha acordado construir nuevas fortificaciones en el interior de la villa para asegurarla contra un ataque por parte de los carlistas.»

Dice la «Imprenta» de Barcelona del 15:

«Ayer á las diez de la mañana entró en Arenys de Mar una faccion compuesta de 1.000 infantes y 40 caballos mandados por un tal Morera, que habia sido oficial de nuestro ejército, Vila de Prats y Lluís. Permanecieron en dicho punto hasta las cinco de la tarde á cuya hora se dirigieron hácia Arenys de Munt, habiendo mediado algunos disparos entre la ronda de Ibran y las avanzadas carlistas en el punto conocido por el Cap del Morrell. Los carlistas á su paso hicieron varios disparos contra inofensivos campesinos, que se retiraron precipitadamente á Mataró.

La noche la pasaron en Arenys de Munt, donde quemaron el registro civil, que un cura bajó con este objeto. Al retirarse por Montnegre y Breda hicieron algunos disparos contra San Celeni sin ningun resultado.

Segun parece, el objeto de las facciones al bajar á la costa, era sorprender un pequeño convoy que ha pasado estos dias á San Celoni, en el cual se

llevara una regular suma, é iba solamente custodiado por un pequeño destacamento del batallon 4.º móvil que guarnece aquella poblacion.»

—Por orden del capitán general de Andalucía pasan á sus respectivas provincias las comandancias de Guardia civil de Córdoba y Cádiz, pertenecientes al cuarto tercio, que se halla concentrado en Sevilla.

En Gobernacion se facilitaron á la prensa esta madrugada los siguientes telegramas:

«Leon 18.—Tampoco han enlazado los correos de Galicia y Asturias. Sin otra novedad. Sigue nevando.

Palencia 18.—Sin novedad. Siguen interrumpidas las líneas de Asturias y Santander y no han enlazado los correos de esta ni de Galicia, habiendo nacido el de Santander en Osorno. Entre las estaciones de Pola de Lena y Mieres han ocurrido desprendimientos de tierras que han exigido trasbordos de viajeros hechos sin novedad. Continúa el temporal.

Santander 16.—El correo de hoy no ha llegado, hallándose detenido en Alar á causa de las nieves que han impedido el paso del tren de mercancías en Pozazal. El temporal sigue furioso.

Alicante 18.—Se han aprehendido por agentes de orden público dos carros, uno de tabaco y otro de ginebra, ambos de contrabando.

Después de varios registros se ha conseguido aprehender por medio de la guardia civil al temido criminal Ramon de Sella (el Pelat), complicado en diferentes robos, así como á un compañero suyo, si bien menos importante llamado José Llopis (Yerles).

Bourgnedame 18.—Como resultado de la expedicion de los voluntarios á Puigcerdá, ha sido fusilado el recaudador carlista Tinas y hechos prisioneros el intendente Dalmau y tres facciosos.»

NOTICIAS GENERALES.

Interceptado con las nieves el puerto de Pajares, se hallan detenidos sin poder enlazar con el de Castilla los tres últimos correos de Asturias.

Procurando el señor director de Correos orillar las dificultades que la administracion francesa opone para establecer el servicio por la línea de Canfranc además del de Santander, parece que abriga esperanzas de que al fin sus gestiones ofrezcan un resultado satisfactorio.

Ayer tarde llegaron á Santander, procedentes de Socoa, tres vapores-correos con las nueve expediciones atrasadas del extranjero, que hoy habrán sa-

lido del primero de dichos puntos y que por consecuencia mañana deberían hallarse en Madrid. El administrador de Santander teme, sin embargo, que esto no pueda verificarse, toda vez que las nieves han hecho que se detengan en Alar el tren descendente y en Santiurde los ascendentes números 17 y 18.

El Sr. Mansi, además de dirigir un enérgico telegrama á dicho administrador, así como á los que puedan cooperar á que por todos los medios imaginables llegue á Madrid dicha correspondencia; despues de telegrafiar también á los gobernadores de las provincias limítrofes al lugar en que se detienen los trenes para que procuren la rehabilitacion de la via, ha dispuesto que en el tren misto de esta mañana salga el inspector de la línea, Sr. Ramos, con facultades absolutas para conseguir que las expediciones del extranjero no sufran mayor retraso y se hallen sin falta alguna mañana en Madrid, cueste lo que cueste, y empleando para el objeto cuantos medios considere necesarios.

Los últimos restos de la corbeta Pace se han ido completamente á fondo. En la costa se han recogido algunos barriles y otros objetos.

Los últimos telegramas recibidos de Santander anuncian que el temporal no ha cesado en aquella costa.

Segun telegramas de Castro, fecha 14, el temporal seguia furioso. Se habia perdido la barca «Juanita», que iba á Barcelona, en la playa de Algorta, ahogándose siete tripulantes de los doce que llevaba. Iba cargada de madera. El capitán se salvó con una pierna rota.

El tran de Santander tuvo ayer que formarse en Osorno por efecto del temporal.

Entre las estaciones de Pola de Lena y Mieres ocurrieron ayer desprendimientos que exigieron trasbordo de viajeros.

La guardia civil de Alicante ha aprehendido en San Vicente al célebre criminal Ramon de Lasella (a) el Pelat, complicado en diferentes robos, deteniéndolo con el al no menos famoso bandido José Llopis (a) Yerles.

Estos criminales han sido trasladados á Alicante.

Telegramas particulares recibidos anoche confirman la noticia que ayer anticipamos anunciando haber abandonado el lecho el general Loma.

PARTES TELEGRAFICAS.

Londres, 18.

La opinion pública se preocupa un tanto con el incremento de la escuadra acorazada de Alemania.

Se dice que el diputado por Pembroke propondrá el aumento de la marina inglesa.

abellos. Un puñelo de lana encarnada cubria su pecho; una saya verde muy corta, medias grises y zapatos con tachuelas adornados en lo alto del pie con una hebilla de plata, formaban todo su traje.

CXLVIII.

Apenas abrazó al muchacho, levantándolo vigorosamente entre sus brazos hasta la altura de su rostro, como si hubiera sido una criatura de diez y ocho meses, echó á andar subiendo la escalera con él en sus brazos. El chico le enseñó la puerta y luego la cama, acercóse ella de puntillas, y cayendo de rodillas junto á la cabecera, rodeó el cuerpo del enfermo con su brazo derecho, y besóle la frente repetidas veces, estrechando, á pesar de esto, al muchacho contra su cuerpo con su brazo izquierdo. Genoveva y yo la habiamos seguido sin que ella pusiera grande atencion en nosotros, [asistiendo mudos y

silenciosos á aquella escena desgarradora.

—¡Oh! ¡Juan mio! dijo, ¿me reconoces?

—El enfermo solo respondió estrechando la mano con toda la fuerza que le quedaba, y volviendo hácia ella sus ojos, en los que se vieron asomar dos gruesas lágrimas. Ella las enjugó con sus dedos, y besó en sus ojos despues aquella débil expresion de la ternura del moribundo.

—¡Ah! ¿me reconoces! ¡Bueno! dijo; yo impediré que mueras, puesto que tu corazon me habla todavia: ¿qué sería de mí sin tí, de mí, que no tengo padre, ni madre, ni hermano en el mundo? ¿Quién llevaría leña á casa? ¿Quién trabajaría? ¿Quién llevaría pan en invierno y en verano? ¿Quién educaría á nuestro hijo y le enseñaría un oficio? ¿Y quién como tú amaría tanto á la pobre Lucía?...

En fin, se puso á decirle todas las razones, en virtud de las cuales le estaba prohibido morir, como si esto fuera un acto volun-

hácia mí, cómo podríamos pagaros las muchas molestias que os habeis tomado por unas pobres gentes como nosotros?.

—El corazon es lá moneda de los que no tienen otra con que pagar, la respondí con tierna sonrisa, con que queria ocultarla mi inquietud por el triste estado de su marido; esta es la mejor, como dice el Evangelio. Quedaré cumplidamente pagado de mis paseos á la montaña y de algunos dias perdidos en Voiron, si Dios conserva la vida de vuestro marido.

CL.

Pero ¡ay! la Providencia no parecia dispuesta á escuchar los deseos que todos abrigábamos respecto al restablecimiento de Juan. La tarde del noveno dia estuvo en la agonía. Se llamó un sacerdote para que bendijera su desaparicion de la tierra. El médico vino en vano para aplicar los últimos cor-



PRECIOS.

Los señores suscritores, 6 cént. de peseta línea.  
Los no suscritores, el doble o sean 12 cént.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados, reclamamos, en la tercera plana, á doble precio.

CONFITERIA, REPOSTERIA,  
Y FABRICA DE CHOCOLATE,  
DEL MALAGUENO.

Este establecimiento que cuenta algunos años de existencia tiene necesidad de sostenerse á la altura de su importancia, y su dueño no ha perdonado medio alguno, para presentar este año un surtido de todas las novedades introducidas en el ramo de CONFITERIA Y REPOSTERIA, así como una exposición de figuras, juguetes y caprichos de casas extranjeras que gozan en el día de una envidiable reputación.

En el ramo de dulces del país encontrará el público un extenso surtido de turrones, ramilletes, tortas reales, platos de todos precios, cajas de anguilas, de mazapan de Toledo, tortadas francesas etc.

El dueño de este establecimiento ofrece además á los consumidores una papeleta por cada libra de dulce, ó lo equivalente á su valor á fin de que tengan opción á los regalos que acostumbra á hacer todos los años, y consisten en LOS MAGNIFICOS REGALOS, elaborados en el mismo, valuados el primero en 500 reales, que se entregará al que tenga el número igual al primero que se extraiga de la urna: otro de 200 reales para el segundo. Todos estarán de manifiesto, para que puedan verlos los que en víspera de pascua honren el referido establecimiento.

La rifa se celebrará en el mismo, el día 1.º de Enero de 1875 á la una de su tarde, á presencia de los señores que gusten concurrir; y se advierte que los regalos se conservarán hasta el día 6 del mismo mes y año, pasado el cual, se pierde todo derecho á reclamarlos.

Turrón de Alicante. . . . .	3, 4 y 5 rs. lib.	Turrón de Avellana. . . . .	5 rs. lib.
» de Gijona. . . . .	6	» de id. de peñasco. . . . .	5
» de Avellana molida. . . . .	6	» de Arco iris. . . . .	5
» de Piñano. . . . .	6	» de Vainilla. . . . .	4
» de Coco. . . . .	6	» de Peñasco Almendra. . . . .	4
» de Guayaiba. . . . .	6	» de Batata. . . . .	4
» de Piña. . . . .	6	» de Prusia. . . . .	4
» de Yema. . . . .	5	» de Union. . . . .	4
» de Lista. . . . .	5	» de Limón. . . . .	4
» de Nieve. . . . .	5	» de Leche. . . . .	4
» de Nuez. . . . .	5	» de Naranja. . . . .	4
» de Castaña. . . . .	5	» de Fruta. . . . .	4
» de Frutilla. . . . .	5	» de Chocolate. . . . .	4
» de Capuchina Anís. . . . .	5	» de Gijona. . . . .	1, 2, 3 y 4 rs. caja.
» de Dama. . . . .	5		

También hay roscos de aguardiente y vino, á 4 rs. libra.—Tortas de polvorón, á 5.—Roscos de almendra mallorquina, á 4, 5 y 6 rs. id.—Cajas de jalea, á 4 y 5 rs.—Mantecados de Astorga y Lanjar, á 6 id.—Idem imperiales y de almendra, avellana y chocolate, á 5 rs.—id. del país, á 4 y 5 id.—Alfajor de Almendra á 5 y moreno á 3 id.—Carne de membrillo superior, á 4 y 5 id.—Ramilletes de 50 á 200 id.—Cajas de anguilas de mazapan de Toledo adornadas desde 20 á 100 id.—Tortadas francesas, de 20 á 80 id.—Peces de mazapan de 20 á 80 id.—Tocinos de cielo desde 1 real hasta 100 id.—Pastries de sda medio real hasta 40 id.—Panecillos de vicochos desde 10 rs. hasta 100 id.

Un surtido de vino de Málaga y Jerez de 8 á 20 rs. botella.  
También se encontrará en dicho establecimiento un abundante y variado surtido de dulces á precios sumamente arreglados, para aquellas personas que gusten honrarnos con su asistencia.

Licores del país y del extranjero, desde 4 hasta 30 rs. botella.—Cajas para grageas de varias clases y precios.—Figuras francesas y bombones, y una gran variedad de juguetes para niños.

CAFES Y TES SUPERIORES

DE LA

COMPANIA COLONIAL.



Antigua es la nombre lía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañía la **primera** que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital.

Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se muelen y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, de que por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases, conducen esencialmente para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean por el resultado verán simerecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los señores consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetitos de 4 y 8 onzas forrados de estano para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libras.

Los Tés negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 10rs. hasta 72.—Depósito general y oficinas en Madrid, calle Mayor, 18 y 20.

En Almería, establecimientos de D. Francisco Gonzalez Garbin, Espartero 47, y casa de los Sres. Benitez y Hermanos.

NOTA. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de enanatas cafeteras y letteras para conservar ó preparar el Té y el Café.



Higiénica, infalible y preservativa, la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito. Paris, en casa del inventor. BÉLÉZ, boulevard Magenta, 158.

En Almería, Gomez Talavera.

BERLINA DE LUJO.

PARA VISITA Y PASEO.

TIRADA POR DOS HERMOSAS YEGUAS.

PARADA.

Durante el día.—Glorieta de San Pedro.  
De noche.—Cochera de la fonda del Siglo.

TARIFA DE PRECIOS.

Por carrera hasta dos personas. . . . . 4 reales.  
Por id. tres. . . . . 6 id.  
Por id. cuatro. . . . . 8 id.

HORAS.

Por una hora hasta dos personas. . . . . 8 id.  
Por id. tres. . . . . 12 id.  
Por id. cuatro. . . . . 16 id.  
Usando el carruaje una mañana ó tarde. . . . . 40 id.

ABONO POR MESES.

Por un abono diario por mañana ó tarde. . . . . 500 id.  
Por 15 días id. . . . . 500 id.  
Por 3 id. . . . . 200 id.

El carruaje solo saldrá fuera de la población por horas, por la carretera de Granada, hasta el cementerio nuevo, por la de levante, hasta el molino de la Torre y Monserrat, y por la de la Hoja mar, el trozo concluido.—Dirigirse á la Imprenta de «La Crónica».

Además de la parada de día en la Glorieta, el carruaje la tendrá también en la cochera de la fonda del Siglo, donde podrán avisar en horas extraordinarias.

EL AGUILA.

Camisería Francesa de D. Ricardo La-Gasca.

Se acaba de recibir un magnifico surtido de guantes de cabritilla para señora y caballero de las mejores fábricas de Madrid y Valencia, corbatas, chalinas, alfileres de corbatas, golas cuellos y puños, tartanes superiores, pañuelos de hilo para bolsillo, gemelos, géneros de punto de algodón y lana, y otros muchos artículos de la presente estación.

Nuevo surtido en paraguas de seda, perfumeria y el agua de la Cítara para teñir el pelo devolviéndole al cabello su color primitivo con el uso de tres veces y sin manchar el cutis.

PLANTAS Y ARBOLES FRUTALES.

D. Juan Gimenez, dueño del jardín, depósito de plantas, situado en la puerta del sol de esta Capital, ofrece á los aficionados para la próxima temporada, una gran variedad de plantas, tanto de frutales, como en ágrios, y de recreo, como son, la colección de cebollas «reñuculos» de quince colores; «grodiosos» de las diez y siete clases que se conocen hasta el día y «Lirium aurantum»; colección de naranjos y limoneros importados de América, que han empezado á cultivarse en los viveros y jardines de nuestro país, plantas criadas en maceta é injertadas en pié franco ó sea hueso; variedad de rosales disciplinados entre ellos tricolores y otras muchas que no enumera y que por rara y nueva que sea, podrán encontrar sus favorecedores en dicho depósito.

PARA LAS PASCUAS.

En el establecimiento de los señores Martínez y Gimenez, calle de Espartero, tienda del Guante, se acaba de recibir un gran surtido de Licores extranjeros, los cuales se realizan por cuenta de las fábricas, á precios sumamente baratos: entre otros muchos se encuentran:

- Chartreuse de L. Garnier.
- Kummel de Riga.
- Champagne de Bouzy.
- Champagne Cramaut.
- Double Curacao.
- Pippermint.
- Veritable Hendaya.
- Marraschino de Zara.
- Rom de Jamaica.
- Vieux Cognac.
- Anisette superfine de Maria Brizard.
- Crème de Cumin de Riga.
- Anisette de Bordeaux.
- Crème de Rosés.
- Crème d'Angelique.
- Crème de The.
- Crème de Café.
- Crème de Rhum.
- Pippermint.

Y otra infinidad de la Societé de Nophile.

ENFERMEDADES SECRETAS D'

CH. ALBERT

CURACION RADICAL, PRONTA Y SEGURA POR EL VINO DE ZARZAPARRILLA: llagas, escrófulas, granos, empeines, vicios de la sangre, debilidad.  
BOLOS DE ARMENIA: gonorreas recientes ó antiguas, flores blancas, color pálido.  
Depósito en todas las farmacias é instrucción gratis. Paris, rue Montorgueil, 19.

En Almería, Gomez Talavera.

TINTERO MAGICO.

Gran descubrimiento.

Produciendo tinta para el uso diario durante mas de cien años.

Calendarios americanos.

Copiadores de cartas sin prensa, nuevo sistema.

Papeleria de los Alconanos.

TRICOFERO-BORRELL.

Conserva y embellece el pelo, estirpa la caspa de la cabeza, precave la calvicie y las canas y limpia en pocos momentos la cabeza mas poblada. Precio 5 reales frasco.

Depósitos generales: Barcelona botica de Borrell hermanos, calle Conde del Asalto núm. 52. Almería, botica de Moya Lopez. Además se vende en las principales boticas de España.

UNA GANGA.

El que quiera Petróleo barato que se llegue casa de D. José de Góngora Abad calle de Granada núm. 30.

ELIXIR ANTI-REUMATISMAL de Sarrazin-Michel, de Aix (Francia.)

Curacion segura y pronta de los reumatismos agudos y crónicos, como tambien de la gota, lumbago, ciática, etc.

Precio en Francia, 10 fr. el frasco.

En general basta con un frasco.

Depósito en Paris, casa de MM. Dorvault et Cie., Philippe Lefevre, y encasa de los principales farmos de todas las ciudades.

En Madrid, por mayor, Agencia franco española, Sordo 31: por menor á 44 rs., en Almería D. J. Gomez Talavera.

ENFERMEDADES SECRETAS.

«Las Cápsulas peruvianas del Doctor Borrell» son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las Gonorreas (purgaciones) recientes é inveteradas. Las Leucorreas (flores blancas) tan comunes al bello sexo, por mas rebeldes que sean no resisten á la accion de estas cápsulas. Frasco 16 rs.

«El Vino de Zarzaparrilla de Borrell» es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, berrugas, manchas de la piel, dolores y caries de los huesos, úlcera de la boca y garganta y en fin, para todas las enfermedades de origen venéreo y las producidas por el Mercurio, Botella 20 rs.

Para evitar engaño exigen la forma y rúbrica de Borrell hermanos en los frascos y prospectos.

Depósitos generales: botica de Borrell hermanos, Barcelona Asalto número 52. Almería, botica de Moya Lopez.

Se vende además en las principales boticas de España.